

21世紀に  
伝えたい

# ちば

の魅力

No.18

動物が遊ぶ広い草原の  
マザー牧場



200万本のナノハナと3000本のサクラのハーモニーで、牧場はどちらを見ても春景色



緩やかな斜面に広がるうしの牧場。オリジナルの乳製品が作られています

南町)と合わせ「房総三山」と並び称されるように古くからの信仰の山でした。頂上にある神野寺じんやじの山号は「鹿野山」です。開基は聖徳太子といわれていますが、寺を開く時に、山にすむシカが寺の建設を手伝ったという伝説もあります。寺の表門(国指定重要文化財)の建立は16世紀初めとみられ、宝物殿には運慶や左甚五郎の作と伝わる仏像などが展示されています。本堂は県指定文化財です。

## どんな動物がいるの？

鹿野山は富津市と君津市にまたがる丘陵で、山頂部分の尾根の長さは約10km、東から白鳥峰、熊野峰、春日峰と連なり、標高は352m(三角点)。その中腹にあるマザー牧場は広さ250万㎡の敷地に放牧地をはじめ遊園地、アグロドーム、ハーブ園、観光農園、花のひろば、展望館、コテージ、オートキャンプ場などがある大型レジャー施設です。年間入場者は80万~100万人にのぼります。牧場では牛、羊、馬、ウサギ、アヒル、ラクダなど約50種、1000頭もの

動物が飼育されています。

山野を開拓した牧場にも本来の自然が残されていて、約2kmの森林浴コースではクヌギやコナラ、クリなどの落葉樹、スギやヒノキの針葉樹、エビネラン、クマガイソウなど約300種類の山野草木類が見られます。野生動物はノウサギやイタチ、野鳥も数多く見られます。

鹿野山は清澄山(天津小湊町)、鋸山(鋸



広大な敷地に広がるマザー牧場。写真中央は「わくわくランド」にある観覧車



秋、斜面を鮮やかに染める50万本のサルビア

鹿野山の標高は低いものの九十九谷に代表される優れた景観から避暑地や保養地として次第に有名になり多くの文人たちを魅了してきました。

1962年(昭和37)に牧場施設が完成し、酪農を始めました。牧場名には創業者である前田久吉の「母へ捧げる牧場」という気持ちが入り込められているそうです。

なんでも  
やってみよう!!

子どもに人気の牛の乳搾り体験、  
こぶたのレースのほか、  
いろいろな体験プログラムがあります。

- 乗馬 ●陶芸
- 手作り教室(羊毛の毛紡ぎ、押し花、羊の人形)
- 観光農園(イチゴ、ナノハナ、ポピー、トマト、ジャガイモ、ブルーベリー、サツマイモ、キウイフルーツ、シタケ)



約三千本のブルーベリーが植えられています

※実施日、内容、料金など詳しい内容は施設にお問合せください。



交通 ■JR佐貫町駅からバス約20分  
開園時間 ■

2~11月→平日9:30~16:30、休日9:00~17:00  
1、12月→平日10:00~16:00、休日9:30~16:30  
☎ 0439-37-3211

H・P <http://www.motherfarm.co.jp/>

## 羊毛が暖かいのはどうして？

羊毛は木綿、麻、絹と並ぶ代表的な天然繊維です。量は種類にもよりますが羊一頭から平均して年間2～5kg。羊毛繊維の断面は、収縮力の異なる二つの部分をはりあわせたような二層構造になっていて、これが縮れの原因。織られた時に繊維と繊維の間にすきまができ、熱を伝えにくくすると同時に逃しにくくし保温性を高めています。糸に紡ぎやすい、染料に染まりやすいなどの特徴もあります。

マザー牧場で羊を誘導する牧羊犬(ボーダーコリー)



## 九十九谷はどうやってできた？

鹿野山は見下ろす山といわれるほど眺望に恵まれて、なかでも山頂東側から眺める九十九谷は絶景と名高い場所。見下ろす山並みは高いものでも300m級ですが、深く刻まれた谷が幾重にも続き、波のうねりにも似た大パノラマです。秋から冬はよく雲海が見られ朝日が差し込み、まるで墨絵のようです。一帯は70～60万年前に形成された上総層群市宿砂層を基盤とし、この比較的軟らかい地層は川や海の侵食を受けやすく、深い谷が刻まれました。侵食がなければ更新世以降(約200万年前～)の隆起で3000m近い山になっていたそうです。



作家の大町桂月が鹿野山第一の奇観と評した九十九谷。神野寺には彼の遺品などが保存されています

## はしご獅子舞の高さは？

鹿野山山頂にある白鳥神社の祭礼は毎年4月28日に行われ、九十九谷展望台ではしご獅子舞(県指定文化財)が披露されます。獅子の胴となる布の中に入った2人がそれぞれ前足と後足を演じ、下からのおはやしに合わせて断崖に見立てた高さ約10mのはしごの上で息の合った舞で観客をわかせます。室町時代に高野山から移り住んだ木こりたちが故郷をしのんで始めたとの由来があります。一時は途絶えていましたが大正時代に復活、保存会が技を継承しています。



## 3000本のサクラの種類は？

春の牧場はナノハナとサクラの競演です。ソメイヨシノ約2400本をはじめサトザクラ、オオシマザクラ、ヤマザクラ、啓翁ザクラが見られ約3000本。鹿野山は野生のサクラが多いところですが1929年新聞社が行った「東京からの日帰り観光地」の投

票で1位になった時に1200本が植樹されました。県内のさくら名所100選は泉自然公園(千葉市)、茂原公園(茂原市)、清水公園(野田市)。

鹿野山で見られる主な桜

ヤマザクラ	3～4月	葉と白や薄紅色の花が同時に見られる。野生では普通に見られる種で、京都の嵐山や吉野山が有名。
オオシマザクラ	3～4月	伊豆半島や房総半島に多く、古くから栽培され野性化している。大型で白い花は芳香がある。桜餅の葉。
マメザクラ	3～4月	小ぶりな花が咲いた後に葉が出てくる。富士や箱根地方に見られるが、県内では少ない。
カスミザクラ	4～5月	ヤマザクラに似ているが、花は小ぶりで葉の裏が白味を帯びていない。県内では少ない。
サトザクラ	4月	オオシマザクラを中心にほかの種との交配でできた園芸品種の総称。広義ではソメイヨシノもこの仲間。全国の公園や並木道で普通に見られる。

牧場を彩る季節の花々

4	5	6	7	8	9	10	11	12	1	2	3	月
サクラ	ツツジ	アジサイ	サルビア	サザンカ	スイセン	ウメ						
ナノハナ	ルビナス	サッキ	コスモス									



ツツジ

## 鹿野山ハイキングコース



参考コースタイム  
●徒歩(分)

- マザー牧場
- ↓ 40
- 鹿野山山頂  
(国土地理院測地観測所)
- ↓ 25
- 神野寺
- ↓ 15
- 九十九谷展望台

※車道を歩くので、十分注意してください  
※神野寺前にバス停あり

# 春を呼ぶ南風にのって★東京湾岸ふしぎ探検

## 海岸が生きている？

南房総国立公園の西部に東京湾に突き出た富津岬があります。先端にある、明治時代に造られた人工島の第一海堡までの細長い地形は京都の天の橋立のようです。岬の北に位置する小糸川の流れや潮流の影響で小石や砂の集まる場所が変わり、岬の先端が大きく位置を変える全国でも珍しい場所で「生きている砂州」と言われています。また関東大震災では陸地が隆起し岬が長く延び、幅も太くなりました。

交通 ■JR青堀駅からバス約15分



## はかりめはどんな魚？

昨年5月の販売開始以来、ユニークなネーミングで評判の「はかりめ丼」。地元でとれる自慢の鮮魚をアピールしようと富津市大佐和商工会が企画しました。「はかりめ」とはかつて市場などで使われていた棒はかりのことで、アナゴの形や一列に並んだ白い斑点が目盛りに見えることからアナゴの別名となっています。

ほとんど使われていなかったこの言葉も江戸

前の味とともに はかりめ丼(メニューの一例です)  
よみがえりました。年間を通じて食べられ市内18か所の取扱店は赤いのほりが目印です。



同商工会 ☎ 0439-65-3591

H・P <http://www.ohsawa.or.jp>

## 栽培漁業って何だろう？

漁業資源を回復させ、沿岸漁業振興のための「つくり・育てる漁業」は、1970年代から全国規模で進んでいます。人工化で幼魚を育てて放流、成魚を漁獲(回収)する農的なイメージからこう呼ばれます。東京湾栽培漁業センターではクロダイ、マコガレイ、ガザミ(渡りガコ)を育てて稚魚を放流しています。展示コーナー(写真)



では栽培漁業を实物やVTRで紹介しています。  
交通 ■JR大貫駅から徒歩約30分

## なぜ光る？黄金井戸

富津市竹岡の国道127号沿いの崖下にある小さな洞穴は毎年春になると金色に輝くことから「黄金井戸」と呼ばれています(写真)。光の正体は洞穴の中にたまった水に群生する藻の一種・ヒカリモ。春になると水面に浮かび、細胞内の色素体が外からの光を反射させて光って見えます。国内で初めて発見された場所で1928年に国の天然記念物に指定されました。  
交通 ■JR竹岡駅から徒歩約5分



高さ約3m、3、4畳ほどの洞穴中に毎年多量に発生するヒカリモ

★富津市観光協会 ☎ 0439-80-1291

H・P <http://www.protos.co.jp/futtsu/>